

**Islam : les mots pour le dire ... et pour le comprendre\*****Les courants****Islamisme**

Doctrine des mouvements islamistes dont le projet religieux-politique revendique l'islam comme solution aux problèmes socio-économiques et politiques dans les sociétés musulmanes. Tous les mouvements et les activistes islamistes ont comme objectif la réalisation de la société et de l'Etat musulmans selon le modèle prophétique. On distingue pourtant entre islamisme modéré et islamisme radical. Islamisme modéré est le terme utilisé pour désigner des mouvements islamistes qui participent à la vie politique dans des pays ouverts ou démocratiques tels que l'AKP (*Adalet ve Kalkınma Partisi*) en Turquie ou les Frères musulmans en Egypte. C'est un terme qui a beaucoup circulé dans les régimes des pays du « Printemps arabe ». La « modération » présumée s'applique aux trois axes de l'islamisme. Il s'agirait de mouvements et de partis qui : a) sur la question d'un Etat islamique, suspendent l'affirmation nette et inéluctable de la réussite d'un tel Etat (même si on peut penser qu'à terme il s'agit de leur objectif) ; b) n'envisagent pas la création d'un Etat total islamique, mais acceptent un certain pluralisme tant politique (partis laïques, présence de non-musulmans à la tête de l'Etat, etc.), que dans la société civile (liberté d'association, liberté d'expression...) ; c) s'expriment surtout

---

\* Ce vocabulaire entend proposer une explication des principaux termes associés à la religion musulmane qui s'avèrent particulièrement pertinents pour comprendre les réalités contemporaines de l'islam. Ces mots du vocabulaire de l'islam sont avant tout relatifs à sa doctrine et à ses systèmes de pensée. Cette liste se veut évolutive et sera progressivement complétée en tenant compte également de l'évolution de la pensée musulmane. La présentation des notices entend d'ailleurs mettre l'accent sur les débats en cours, car la doctrine n'est pas figée et prend des accents différents et nouveaux au fil du temps.

La rédaction de ces notices se base sur des sources primaires et secondaires de la pensée musulmane. Il ne s'agit pas d'un vocabulaire relatif à des personnes ou à des organisations spécifiques. Pour ce type d'informations, nous renvoyons le lecteur à d'autres sources.

Le vocabulaire repris ici s'adresse avant tout à des personnes qui s'intéressent à l'islam contemporain pour des raisons personnelles ou professionnelles. On pense notamment aux journalistes, aux enseignants, aux étudiants, aux travailleurs sociaux et aux politiciens.

Les notices sont rédigées et relues par les membres du CISMOC, une équipe pluridisciplinaire. Le comité de rédaction est composé des personnes suivantes : Abdessamad Belhaj (AB), Felice Dassetto (FD), Ghaliya Djelloul (GD), Naïma El Makrini (NEM) et Brigitte Maréchal (BM).

par une action parlementaire ou une pression de rue mais pas par une action armée (putschiste, terroriste...). L'expression islamisme radical est utilisée pour qualifier les expressions les plus extrêmes de groupes islamistes (attentats terroristes, etc.). Le terme est entré également dans la langue turque et arabe. (FD)